

REPORTAJE

# ARRANCA ELECCIÓN DE GOBERNADOR

La elección de 2023 para elegir al nuevo gobernador o gobernadora del Estado de México será el próximo 4 de junio.

**Por su cercanía con la elección presidencial, hará que las miradas de todo el país se concentren en lo que ocurra.**

**ADRIANA CARBAJAL**

Este 4 de enero arrancó el proceso electoral ordinario para la Elección de Gobernatura 2023 en el Estado de México, que se llevará a cabo el próximo 4 de junio. Hasta este momento, Morena eligió a Delfina Gómez como su precandidata, el resto de los partidos lo harán en los próximos días y la posibilidad de que su nombre esté en las boletas, dependerá de los acuerdos y alianzas o coaliciones que en breve se concreten.

Este proceso electoral será el más grande de toda la historia, toda vez que se instalarán más de 20 mil casillas en el territorio estatal y podrán participar más de 12 millones 600 mil electores. Asimismo, por su cercanía con la elección presidencial, hará que las miradas de todo el país se concentren en lo que ocurra.

En el estado de México suman ocho fuerzas políticas con registro, aunque es posible se registren dos coaliciones; la primera con el PRI-PAN y PRD, y otra con Morena, PT, PVEM y Nueva Alianza Estado de México, en tanto que es posible que Movimiento Ciudadano, contendiera solo.

**Voto anticipado**

Por primera vez en la historia del país, se implementará el voto anticipado para personas privadas de su libertad y electores que, por alguna discapacidad no puedan acudir a las urnas.

Rumbo a la candidatura electoral de 2023 por la gubernatura del Estado de México, una de las más recientes encuestas reveló que Morena, con la senadora Delfina Gómez como candidata, arrasaría en la elección frente a la oposición con o sin alianza.

Actualmente, el órgano electoral suma 12 millones 271 mil 679 personas inscritas a la lista nominal electoral, cantidad que corresponde a la población que tiene derecho a ejercer su voto durante la votación estatal.

En la lista, 5 millones 838 mil 741 registros pertenecen a hombres y 6 millones 432 mil 938 a mujeres.

**Qué y cuándo; los tiempos electorales**

El proceso electoral mexicano se inició el pasado 4 de enero de 2023, las campañas electorales del 3 de abril al 31 de mayo de

2023, los debates del 3 de abril al 31 de mayo de 2023, veda electoral del 3 de abril al 4 de junio de 2023 a las 18:00 horas; prohibición para difundir sondeos y encuestas del 1 al 4 de junio de 2023 a las 18:00 horas.

Para el caso de la obtención de apoyo de la ciudadanía a candidaturas independientes para gubernatura y es del 15 de diciembre de 2022 al 12 de febrero de 2023

y tres candidatos, PAN, PRI, PRD, Morena, PT, PVEM, Movimiento Ciudadano, Nueva Alianza y aunque aún no se definen formalmente, las posibles alianzas en el Edomex serían: PAN, PRI y PRD, así como Morena, PT y PVEM.

En el caso de Morena, la semana pasada se anunció que su precandidata única es Delfina Gómez. Mientras que del PRI la posible candidata es Alejandra del Moral; del PAN, el exalcalde de Huitzilquillan, Enrique Vargas del Villar, y el PRD, el diputado Omar Ortega. Mientras que de Movimiento Ciudadano el posible candidato sería el senador Juan Zepeda.

Después fue electa como senadora, pero dejó el cargo para tomar la coordinación de programas sociales en el Estado de México, mientras que en el 2021 se incorporó como secretaria de Educación federal.

La coordinadora del PRI y quien se prevé será la candidata del tricolor solo o en alianza, Alejandra Del Moral Veta, es licenciada en Derecho por la Universidad Iberoamericana y tiene una maestría en Administración Pública.

En el 2006 se postuló como diputada local en Cuautitlán Izcalli y en el 2009 ganó por la alcaldía, además de que ocupó un espacio en relaciones internacionales del gobierno mexicano.

Asimismo, en el 2012 fue diputada federal y en el 2015 directora general del entonces BANSEFI, en tanto que en 2016 la nombran secretaria del Trabajo en el Estado de México, para que en el 2017 tomara protesta por la presidencia del Comité Directivo Estatal del partido mexicano.

Fue el año pasado que decidió integrarse al gabinete de Alfredo Del Mazo como secretaria de Desarrollo Social, para que después buscara la candidatura por la gubernatura del Estado de México.

Enrique Vargas del Villar es licenciado en Ciencias de la Comunicación por la Universidad del Nuevo Mundo, fue miembro de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), así como co-presidente de la Conferencia Nacional de Municipios de México (CONAMM); presidente de la Asociación Nacional de Alcaldes del PAN y vicepresidente de la Federación Latinoamericana de Ciudades, Municipios y Asociaciones Municipalistas.

En 2009 fue electo como regidor en el municipio de Huitzilquillan, después como diputado local, además de que ganó dos veces la alcaldía de dicha demarcación.

El panista se postuló como diputado en la LXII legislatura mexicana y quedó seleccionado, y fue nombrado coordinador de la bancada panista y es coordinador nacional de los diputados y diputadas de Acción Nacional.

Omar Ortega Álvarez es licenciado en Derecho y fue catedrático, así como oficial conciliador en el Ayuntamiento de Nezahualcóyotl, en ese mismo municipio también ocupó los cargos de Jefe de Patrimonio Municipal, coordinador de asesores y subdirector de tianguis.

En el año 2000 fue elegido como diputado suplente local, en el 2003 diputado federal también con el sol azteca y en 2004 elegido diputado local suplente y ha sido repre-

sentante del partido ante el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), así como secretario de Organización Política del Comité Ejecutivo Nacional y presidente del Comité Ejecutivo Estatal.

**Inicio de las campañas electorales**

Las campañas electorales iniciarán a partir del 3 de abril y hasta el 31 de mayo de 2023.

**IEEM e INE**

El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) aprobó hace unos días celebrar con el Instituto Nacional Electoral (INE) un convenio general de coordinación con miras a las elecciones de este año para renovar la gubernatura mexicana.

Por primera vez en la historia del país, se implementará el voto anticipado y se aplicará en un programa piloto para personas privadas de su libertad y electores que por alguna discapacidad no puedan acudir a las urnas el próximo 4 de junio.

Asimismo, por primera vez en una elección de gobernador mexicana, ciudadanos oriundos de la entidad que se encuentren en Estados Unidos podrán emitir su voto presencialmente en urnas que se colocarán en consulados mexicanos de ciudades como Dallas, Chicago y Los Ángeles, y por correo.

También se explorará implementar el voto en 150 urnas electrónicas que se diseminarán por el territorio estatal el día de las votaciones.

En el caso del INE le corresponderá capacitar a los ciudadanos insaculados para ser funcionarios de casilla; del manejo e integración del padrón y la lista nominal de electores, la ubicación de casillas y designación de sus funcionarios; de emitir lineamientos para implementar el Programa de Resultados Electorales Preliminares y el conteo rápido, con el que se conocerá al ganador de la elección la misma noche de la jornada comicial, además de que fiscalizará los ingresos y egresos de los partidos, así como de candidatos, entre otras tareas.

En el caso del IEEM preparará las votaciones; imprimirá documentación electoral y boletas, y producirá materiales electorales que se usarán en las casillas; realizará el escrutinio y computo de los votos; emitirá la declaración de validez de la elección y entregará constancias de mayoría; además se ocupará del PREP, del conteo rápido y de la observación electoral.



Delfina Gómez Álvarez, candidata de Morena.

La precampaña se llevará a cabo, conforme a la ley electoral del 14 de enero al 12 de febrero de 2023 y la resolución para el registro de candidaturas el 2 de abril de 2023, en tanto que las campañas iniciarán el 3 de abril y concluirán el 31 de mayo de 2023.

La instalación de las Juntas y los Consejos Distritales del OPLE: Entre el 8 y el 14 de enero de 2023, la Jornada electoral el 4 de junio, los cómputos distritales: 7 al 10 de junio y el cómputo estatal del 8 de junio al 16 de agosto.

Para el caso de la solicitud de registro de convenio de candidatura común, se llevará a cabo del 14 de diciembre de 2022 al 14 de enero de 2023, en tanto que el registro del 19 de diciembre al 19 de enero.

La aprobación de topes de campañas es del primer de enero al 2 de abril, mientras que la realización del monitoreo a medios de comunicación durante el periodo de precampañas será del 14 de enero al 12 de febrero; los informes de precampañas son del 13 al 22 de febrero de 2023; el retiro de propaganda electoral del 13 de febrero y a más tardar el 15 de marzo de 2023.

**Competidores y perfiles**

En la elección competirán ocho partidos políticos en la que se tendrán al menos dos alianzas

En caso de que dos o más partidos políticos postulen candidatos por medio de coalición o de candidatura común, el artículo 76 del Código Electoral mexicano establece que deberán suscribir un convenio y presentarlo ante el IEEM a más tardar 30 días antes del inicio del periodo de precampaña de la elección de que se trate.

En lo que respecta a las candidaturas independientes, el artículo 95 del Código Electoral del Estado de México refiere que los ciudadanos que postulen su candidatura independiente deberán hacerlo del conocimiento del órgano electoral por escrito.

En el caso de independientes, tienen 60 días para recabar el apoyo ciudadano, en tanto que la cédula de respaldo deberá contener la firma del 3% de los ciudadanos de la lista nominal de electores, con corte al 31 de diciembre del año, previo al de la elección.

**¿Cuánta gente participará?**

Se instalarán más de 20 mil casillas en el territorio estatal y podrán participar más de 12 millones 600 mil electores.

También deberá estar integrada por electores de, al menos 64 municipios, que representen, 1.5% de ciudadanos que figuren en la lista nominal de electores.

En el caso de Morena, su precandidata es Delfina Gómez Álvarez, licenciada en Educación Básica por la Universidad Pedagógica Nacional; con una maestría en pedagogía y otra en educación con especialidad en Administración de Instituciones Educativas.

La precandidata fue alcaldesa de Texcoco durante el periodo de 2013 a 2015, y después se postuló para diputada del distrito 38 en la entidad mexicana, mientras que en la pasada elección, buscó la candidatura con Morena por la gubernatura, pero perdió frente al actual mandatario Alfredo Del Mazo.



Alejandra del Moral, aspirante a la candidatura por el PRI.



Enrique Vargas del Villar, aspirante a la candidatura por el PAN.

## Ya casi se “cuajan” alianzas hacia la gubernatura del Edomex

**L**a Coordinadora por la Defensa del Estado de México, Alejandra Del Moral Vela, anunció su intención de participar en el proceso interno del Partido Revolucionario Institucional (PRI), para aspirar a la candidatura para la gubernatura del Estado de México. En ese sentido, informó que acudirá el 11 de enero a realizar el proceso formal correspondiente, en la Presidencia de la Comisión Política permanente del Consejo Político Nacional de su partido.



“Me va a encantar ser la primera Gobernadora mujer en el Estado de México, emanada del Valle de México”, afirmó. Alejandra Del Moral señaló que en este 2023 se requerirá hacer buena política y trabajo, así como de mujeres y hombres dispuestos a entregarse por el bien de la entidad, por lo que todos los priistas mexiquenses tienen el deber histórico de defender el territorio estatal y nuestras libertades. Destacó que ella es una priista hecha, nacida y criada en el Estado de México, por lo que en este año 2023, junto con la militancia tricolor, se tiene la responsabilidad de luchar, defender y trabajar todos los días por el

bienestar de las familias del Edomex. Durante la inauguración del edificio sede del Comité Municipal del PRI de Tlalnepanitla y del auditorio “Alfonso Malpica Cárdenas”, Del Moral Vela manifestó que este municipio es tierra de progreso y esfuerzo, donde hay priistas comprometidos que saben cumplir con su responsabilidad, sin dobleces, fieles a la justicia social, leales a su partido y al amor por México.

Del Moral Vela ha señalado en varias ocasiones que ha hecho la invitación a varias personas destacadas en todos los ámbitos de la vida del Estado que tiene ideas, experiencia y trabajo para aportar.

Añadió que buscan crear una alianza con la sociedad civil organizada y el primer gobierno de coalición con el PAN y PRD y enfatizó que el futuro de México pasa por la entidad y ese es el compromiso.

Afirma que los priistas buscan defender la seguridad de las familias, inversiones, generación de empleos, la tranquilidad, paz social, igualdad entre mujeres y hombres, las instituciones, democracia y los derechos de las personas, causas que serán parte sustantiva de la plataforma del partido y con la que quieren tocar más conciencia, sumar voces y generar acuerdos para los mexiquenses.

La senadora mexiquense y coordinadora de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación en el Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, afirmó que siguen las pláticas con otros partidos para buscar una alianza, rumbo a la elección por la gubernatura de la entidad.

En ocasiones comentó que el líder nacional de Morena, Mario Delgado, al parecer está platicando con PT y con PVEM. Como coordinadora, indicó, ella está trabajando en la organización de la defensa de los comités. Por otra parte Delfina Gómez enfrentará a

la alianza de la corrupción en el Edomex, así lo pone de manifiesto Horacio Duarte coordinador General de Precampaña de la maestra Delfina Gómez, quien afirmó que la alianza opositora busca a toda costa defender el régimen de corrupción que ha sometido al Estado de México por 90 años. El morenista Horacio Duarte Olivares, quien fue nombrado como Coordinador General de Precampaña de la maestra Delfina Gómez Álvarez, afirmó que la alianza opositora busca a toda costa defender el régimen de corrupción que ha sometido al Estado de México por 90 años.

El mexiquense y abogado de MORENA señaló que quienes hoy gobiernan el Estado de México son incapaces de defenderlo de su propia estirpe corrupta.

“Se asumen los defensores del Estado de México a pesar de toda su corrupción, pero nosotros sostenemos que la ventaja que hoy tenemos se va a ampliar. Hay muchas encuestas de medios de comunicación nacionales que señalan que tenemos 20 puntos de ventaja”.

“Vamos a seguir sumando a otros partidos y a sus militantes, a integrantes de otras expresiones que no conculgan con la simulación de alianza que han montado los de enfrente y el resultado lo veremos en los próximos meses”, refirió Duarte Olivares.

El miércoles pasado, se anunció que la maestra Delfina Gómez será la precandidata única de Morena en el proceso para la gubernatura del Estado de México, y se informó sobre los nombramientos de Horacio Duarte como Coordinador General de la Precampaña y Campaña, y de Higinio Martínez como Delegado Especial en el Estado de México.

Horacio Duarte, expresidente de Morena en EdoMex, resaltó que 80 por ciento de las y los mexiquenses quieren un cambio de gobierno, de acuerdo con las encuestas.

*Tanto Delfina Gómez como Alejandra del Moral preparan y buscan afianzar coaliciones que las lleven convertirse en la primera mujer Gobernadora del Edomex.*

